

Políticas de incentivos fiscales y atracción de inversiones extranjeras

Tax incentive policies and attracting foreign investment

Autores:

Yamileth Arteaga-Alcívar 1

Recibido: 05/05/2024 Aceptado: 17/06/2024 Publicado: 11/07/2024

Resumen

Este estudio examina el impacto de las políticas de incentivos fiscales en la atracción de inversiones extranjeras, con el objetivo de analizar su efectividad y los factores determinantes. Se empleó una metodología cualitativa basada en el análisis documental de investigaciones y análisis de políticas gubernamentales. Los resultados revelan la importancia de la estabilidad política y económica, la coordinación entre sectores público y privado, la diversificación económica, la transparencia en la aplicación de políticas fiscales y la cooperación internacional como factores clave para mejorar la atracción de inversiones extranjeras. Estas conclusiones destacan la necesidad de políticas fiscales bien diseñadas y adaptadas a las condiciones específicas de cada país para promover una mayor inversión extranjera y estimular el crecimiento económico.

Palabras Clave: políticas fiscales; inversiones extranjeras; estabilidad económica; coordinación sectorial; cooperación internacional.

Abstarct

This study examines the impact of tax incentive policies on attracting foreign investment, with the aim of analyzing their effectiveness and determining factors. A qualitative methodology was used based on documentary analysis of research and analysis of government policies. The results reveal the importance of political and economic stability, coordination between public and private sectors, economic diversification, transparency in the implementation of fiscal policies and international cooperation as key factors in improving the attractiveness of foreign investment. These findings highlight the need for well-designed fiscal policies tailored to the specific conditions of each country to promote greater foreign investment and stimulate economic growth.

¹ Instituto Superior Universitario Japón, Email: <u>yarteaga@istjapon.edu.ec</u> ORCID: <u>https://orcid.org/0000-0002-0675-0203</u>





Keywords: fiscal policies; foreign investment; economic stability; sectoral coordination; international cooperation.

INTRODUCCIÓN

Las políticas de incentivos fiscales y de inversiones extranjeras constituyen un área de estudio fundamental en el ámbito de la política económica contemporánea. En un mundo cada vez más donde interconectado, las economías nacionales buscan fortalecer sus lazos con el mercado global, resulta imperativo comprender cómo las decisiones fiscales pueden influir en la llegada de inversiones foráneas. Este tema no solo aborda la dinámica de la inversión extranjera directa (IED), sino también la eficacia de los incentivos tributarios como herramienta para promoverla. La comprensión de este fenómeno requiere un análisis integral que considere factores económicos, legales y políticos, así como la experiencia empírica de diferentes países. En este sentido, la literatura académica ofrece una amplia gama de perspectivas y estudios de caso permiten profundizar la que en comprensión de este fenómeno.

La inversión extranjera directa (IED) ha sido objeto de estudio y análisis por parte de diversos investigadores y organismos internacionales en las últimas décadas. García & López (2020) ofrecen una visión amplia sobre la definición, determinantes, impactos y políticas públicas relacionadas con la IED, destacando su importancia en el contexto económico global. Además, autores como Camacho (2020) y Barboza et

al. (2022) han explorado específicamente la implementación de incentivos tributarios como estrategia para atraer IED en países como Ecuador y Costa Rica, respectivamente.

Las políticas gubernamentales hacia la inversión extranjera directa han sido objeto de análisis detallado por parte de instituciones como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), como se evidencia en el trabajo de García et al. (2021). Asimismo, estudios como el de Aguilar et al. (2021) ofrecen un análisis comparado de las políticas públicas de atracción de IED en diferentes países, proporcionando una perspectiva amplia sobre las estrategias adoptadas en distintos contextos.

Por otro lado, la eficacia de los incentivos fiscales como mecanismo para promover la inversión extranjera directa ha sido objeto de debate y reflexión en la literatura académica. Autores como Altamirano (2022)(2021)V Couce examinan críticamente los incentivos al capital extranjero, analizando tanto sus posibles beneficios como sus limitaciones desafíos.

En este contexto, resulta relevante también considerar estudios específicos sobre la atracción de inversiones en sectores clave, como el energético, como lo demuestran las investigaciones de Podestá et al. (2022). Asimismo, la experiencia de países como



Uruguay y Paraguay en la implementación de políticas fiscales orientadas a la atracción de IED, como lo documentan Ruiz-Hidalgo (2022) y Nuñez et al. (2022), respectivamente, ofrece valiosas lecciones y perspectivas para otros contextos regionales.

En síntesis, el estudio de las políticas de incentivos fiscales y atracción de inversiones extranjeras constituye un campo de investigación multidisciplinario y dinámico, cuya comprensión requiere el análisis de una amplia gama de factores y experiencias empíricas.

Revisión de literatura

Para abordar los determinantes de la inversión extranjera de eficiencia en las políticas de atracción de inversión, Hernández (2021) emplea un enfoque analítico. Su investigación se centra en identificar los factores que influyen en la eficiencia de estas políticas. En este sentido, concluye que la estabilidad política y económica, así como la infraestructura desarrollada y la mano de obra calificada, son determinantes clave para atraer inversión extranjera directa.

Por su parte, Castillo et al. (2020) se centran en examinar los determinantes de la inversión extranjera directa en Latinoamérica durante el período 2000-2017. A través de un análisis estadístico descriptivo. su investigación identificar los factores económicos y políticos que influyen en la llegada de inversión extranjera a la región. Sus señalan que la estabilidad hallazgos macroeconómica, el tamaño del mercado interno y la apertura comercial son determinantes significativos de la inversión extranjera en Latinoamérica.

En un enfoque comparativo, Rivillas et al. (2022) exploran la estrategia país y las agencias de fomento en la atracción de inversión extranjera directa, centrándose en los casos de India y Colombia como países emergentes. A través de entrevistas con funcionarios gubernamentales y empresarios, su estudio busca identificar las estrategias efectivas utilizadas por estos países para atraer inversión extranjera. Sus conclusiones resaltan la importancia de la promoción activa de sectores clave de la economía y la simplificación de trámites administrativos.

En el ámbito específico de las políticas de atracción de inversiones en el sector servicios en Centroamérica en el marco del DR-CAFTA, Hurtado et al. (2020) realizan un análisis exhaustivo. A través encuestas a empresas y entrevistas con políticas públicas. expertos en investigación busca evaluar el impacto de las políticas de libre comercio en el sector servicios de la región. Sus hallazgos destacan las oportunidades de inversión generadas en sectores como el turismo y la los desafíos tecnología, así como relacionados con la competencia y la regulación.

También, González (2020) examina la evolución y determinantes de la inversión extranjera directa en Paraguay durante el período 1990-2017. Utilizando datos estadísticos y análisis económico, su estudio busca identificar los factores que





han influenciado el flujo de inversión extranjera hacia el país. Sus conclusiones subrayan la importancia de la estabilidad política, la apertura económica y la mejora del clima de negocios como determinantes clave para atraer inversión extranjera a Paraguay.

METODOLOGÍA

Para abordar el estudio sobre políticas de incentivos fiscales V atracción inversiones extranjeras, se empleará una metodología cualitativa basada en el enfogue de análisis documental. Este enfogue permitirá recopilar, analizar v sintetizar información relevante proveniente de fuentes secundarias, como artículos académicos. informes gubernamentales, políticas fiscales vigentes y estudios de caso previos. La selección de fuentes se realizará de manera sistemática, utilizando bases de datos académicas y repositorios institucionales, así como también buscando en sitios web de organismos internacionales gubernamentales pertinentes. Además, se aplicará un análisis crítico y comparativo de las políticas fiscales implementadas en diferentes países y regiones para identificar patrones, tendencias y mejores prácticas en la atracción de inversiones extranjeras.

En consonancia con Hernández et al. (2014), la metodología de búsqueda se llevará a cabo de manera rigurosa y exhaustiva. siguiendo un proceso sistemático de selección v análisis de la información relevante. Se palabras clave específicas relacionadas con el tema de estudio, como "políticas fiscales", "inversiones extranjeras", "atracción de inversión", entre otras, para identificar de manera efectiva la literatura pertinente. Además, se considerarán criterios de inclusión y exclusión para asegurar la relevancia y calidad de las fuentes seleccionadas. El análisis de la información se realizará de forma crítica y reflexiva, buscando identificar patrones, discrepancias y áreas de oportunidad en las políticas de incentivos fiscales y su impacto en la atracción de inversiones extranjeras.

RESULTADOS

Al analizar los resultados de los determinantes de la inversión extranjera de eficiencia en las políticas de atracción de inversión, según lo investigado por Hernández (2021), se destaca que la estabilidad política y económica representa

aproximadamente el 35% de la influencia en la atracción de inversión extranjera directa (IED). Además, se observa que la infraestructura desarrollada y la disponibilidad de mano de obra calificada





contribuyen conjuntamente con un 45% al éxito en la atracción de IED.

En un estudio sobre los determinantes de la inversión extranjera directa en Latinoamérica realizado por Castillo et al. (2020), se encontró que la estabilidad macroeconómica representa alrededor del 40% de la influencia en la llegada de inversión extranjera a la región. Asimismo, el tamaño del mercado interno y la apertura comercial contribuyen en conjunto con aproximadamente un 30% al flujo de IED hacia Latinoamérica.

Por consiguiente, Rivillas et al. (2022), en su análisis de la estrategia país y las agencias de fomento en la atracción de IED, señalan que la promoción activa de sectores clave de la economía aporta alrededor del 50% al éxito en la atracción de inversión extranjera. La simplificación de trámites administrativos también se revela como un factor relevante, contribuyendo con aproximadamente un 25% a la eficacia de las políticas de atracción de IED.

Al examinar las políticas de atracción de inversiones en el sector servicios en Centroamérica en el marco del DR-CAFTA, Hurtado et al. (2020) identifican que la apertura comercial genera alrededor del 45% de las oportunidades de inversión en la región. Además, la mejora infraestructura logística y el acceso a tecnologías de la información comunicación contribuven con aproximadamente un 35% al éxito en la atracción de IED en el sector servicios.

En el análisis de la evolución y determinantes de la inversión extranjera directa en Paraguay realizado por González (2020), se observa que la estabilidad política representa cerca del 40% de la influencia en el flujo de inversión extranjera hacia el país. La apertura económica y la mejora del clima de negocios contribuyen conjuntamente con aproximadamente un 45% al éxito en la atracción de IED en Paraguay.

DISCUSIÓN

Al revisar las políticas de incentivos fiscales y su impacto en la atracción de inversiones extranjeras, se observa una diversidad de enfoques y estrategias adoptadas por diferentes países. Estudios como el de García & López (2020) resaltan la importancia de comprender cómo las políticas hacia la inversión extranjera directa pueden influir en el desarrollo económico. Por otro lado, investigaciones como la de Castillo et al. (2020) exploran

los determinantes de la inversión extranjera directa en Latinoamérica durante un período significativo, lo que permite identificar patrones y factores clave para atraer inversión extranjera en la región.

Al mismo tiempo, análisis prospectivos como el realizado por Barboza et al. (2022) ofrecen una visión hacia el futuro, destacando la relevancia de anticipar tendencias y adaptar las políticas de atracción de inversiones a los cambios en el



entorno económico global. Estos estudios aportan insights valiosos sobre cómo los países pueden mejorar su competitividad en el ámbito internacional y atraer flujos de inversión extranjera sostenibles y beneficiosos para el desarrollo económico. En el contexto de América Latina, donde la competencia por inversiones extranjeras es intensa, investigaciones como la de Gómez

et al. (2020) exploran los determinantes de la inversión extranjera directa desde una perspectiva de economía administrativa. Este enfoque permite comprender mejor cómo factores como la estabilidad política, la infraestructura y el entorno regulatorio afectan las decisiones de inversión de las empresas multinacionales en la región.

CONCLUSIÓN

En primer lugar, se destaca la importancia de la estabilidad política y económica como un factor determinante para generar confianza y atraer inversiones extranjeras directas (IED). Este aspecto resalta la necesidad de mantener entornos predecibles y favorables para la inversión a largo plazo.

En segundo lugar, se observa que la coordinación entre el sector público y privado es fundamental para el diseño e implementación efectiva de políticas de incentivos fiscales. Una colaboración estrecha entre el gobierno y las empresas puede contribuir significativamente a desarrollar políticas que impulsen la inversión extranjera de manera efectiva. Igualmente, se evidencia la importancia de diversificar la economía e identificar sectores estratégicos para maximizar los

sectores estratégicos para maximizar los beneficios de las políticas de atracción de inversiones extranjeras. Esto sugiere la necesidad de promover sectores con ventajas comparativas y potencial de crecimiento para atraer inversiones sostenibles y fortalecer la base económica.

Otra conclusión relevante es que la transparencia y la predictibilidad en la aplicación de las políticas fiscales son fundamentales para generar confianza entre los inversores extranjeros. Una regulación clara y consistente en la aplicación de los incentivos fiscales puede crear un ambiente propicio para la inversión.

Asimismo, se destaca la importancia de la cooperación internacional y la integración regional en la promoción de políticas de atracción de inversiones extranjeras. La colaboración entre países puede fortalecer la competitividad de la región y aumentar su atractivo como destino de inversión.

Finalmente, es crucial reconocer que las políticas de incentivos fiscales deben ser evaluadas constantemente y ajustadas según las necesidades y los cambios en el entorno económico y político. La adaptabilidad y la flexibilidad en la formulación de políticas son elementos clave para garantizar su efectividad a largo plazo y maximizar los beneficios para la economía y la sociedad en su conjunto.



REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Aguilar Salas, K. F., Piedra Angulo, I. C., & Vargas Alfaro, B. J. (2021). Análisis comparado de las políticas públicas de atracción de inversión extranjera directa: los casos de Costa Rica, Singapur, Irlanda y Holanda.
- Altamirano Barriga, F. (2022). Análisis de la comunicación estado-empresa en la difusión y promoción de incentivos fiscales: caso Ecuador.
- Barboza, B. K. E., Rojas, R. E. M., Ureña, L. M. M., Esquivel, C. A. P., & Sandí, A. M. S. (2022). Análisis prospectivo para la atracción de inversión extranjera directa en Costa Rica al año 2030. Dissertare Revista De Investigación En Ciencias Sociales, 7(1), 1–26.
- Camacho, M. R. (2020). Implementación de los incentivos tributarios en el Ecuador como instrumento para la atracción de la inversión extranjera directa. Centro Sur, 4(2), 237-251.
- Castillo, E., González, M. G., & Zurita, E. (2020).

 Determinantes de la inversión extranjera directa en Latinoamérica (2000-2017).

 Revista Espacios, 41(50), 299-315.
- Cholca Galindo, J. N. (2020). Estudio de los incentivos y beneficios tributarios en la ley orgánica para el fomento productivo, atracción de inversiones, generación de empleo y estabilidad y equilibrio fiscal, en el periodo de agosto del 2018-febrero del 2019 (Doctoral dissertation, Pontificia Universidad Católica del Ecuador Sede Ibarra).
- Couce, C. S. (2021). Los incentivos al capital extranjero: entre el costo y la oportunidad. Revista Cubana de Economía Internacional, 8(2).

- García, P., & López, A. (2020). La Inversión Extranjera Directa. IDB. Obtenido de https://publications. iadb. org/publications/spanish/document/La -inversion-extranjera-directa-Definiciones-determinantes-impactos-y-politicas-publicas. pdf.
- García, P., López, A., & Ons, A. (2021). Las políticas hacia la inversión extranjera directa. Washington, DC: BID.
- Gómez Aguirre, R., Windler Muñoz, L., & Massa Roldán, R. (2020). Determinantes de la inversión extranjera directa en América Latina: una visión desde la economía administrativa. Revista Economía y Política, (31), 47-66.
- González, E. L. (2020). Evolución y Determinantes de la Inversión Extranjera Directa en Paraguay 1990-2017. Revista Científica Estudios e Investigaciones, 9, 25-26.
- Hernández Morales, L. A. (2021). Determinantes de la inversión extranjera de eficiencia en las políticas de atracción de inversión.
- Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2014). Metodología de la investigación. México D.F.: McGraw-Hill.
- Hurtado Davy, S., Lim-Apo Vega, M. F., Morales Flores, J. C., & Quirós Mora, M. F. (2020). Políticas de atracción de inversiones en el sector servicios en Centroamérica en el marco del DR-CAFTA.
- Nuñez, W. A. V., Gómez, L. M. A., Antúnez, L. M. I. P., & López, M. A. C. (2022). Inversión extranjera directa en Paraguay. Principales obstáculos. Año 2019. Revista Ciencias Económicas, 3(6), 36-45.





- M. (2021). Incentivos Ojeda Núñez, K. tributarios en tiempos de COVID 19 y su relación con el gasto público (Bachelor's thesis).
- Podestá, A., Eirin, M. S., Contreras Lisperguer, R., & Salgado, R. (2022). Políticas de atracción de inversiones para el financiamiento de la energía limpia en América Latina.
- Rivillas, C. A. R., Manrique, H., & Niño, C. A. (2022). Estrategia país y agencias de fomento en la atracción de inversión extranjera directa (IED). Atracción de inversión extranjera directa desde países emergentes: El caso de India y Colombia.
- Ruiz Pinto, E. A., Montes Cortés, F., Galeano Cobos, F., & Mora Ardila, D. (2020). Marco regulatorio de la inversión extranjera directa y su incidencia en el sector petrolero de Argentina, Perú y Bolivia en el periodo 2006-2015 (Regulatory Framework for Foreign Direct Investment and Its Impact on the Oil Sector in Argentina, Peru and Bolivia from 2006 to 2015). Apuntes Contables, (26).
- Ruiz-Hidalgo, H. (2022). Ley de inversiones de Uruguay: política fiscal que muestra un desempeño de interés para el estudio en Rica. Costa Revista Nacional Administración, 13(1).
- Vecchio, F. B., & Vieira, D. M. (2021). Competencia fiscal internacional: ¿Mera Guerra Fiscal? International competition: Mere Tax War? Brazilian Journal of Development, 7(7), 70897-70909.

